
教育局局長孫明揚
在五月三十一日發新
聞稿，高調批評教科
書出版商（書商）漠

視民意，有心拖延的態度，致使「課本、學
材和教材分拆訂價政策」未能如期執行，害
苦一眾家長捱貴書。孫公語氣強硬的強調，
假如書商在一年後仍然拒絕就教材分拆訂
價，教育局屆時會招標出版課本和教材，或
由大學研發及出版教材，為市場引入競爭。
現時教科書市場扭曲的情況愈來愈嚴重，

筆者贊同政府介入，穩定書價；但若以招標
的方式，則必須先行滿足兩項的必須條件：
首先，要有一個獨立、公正並具公信力的委
員會，審批和資助出版商、大學或教育機構
出版多元版本的教科書與必須的教材，供學

校選擇，既避免影響出版自主，同時促進良
性競爭；其次，招標必定不能僅以「價低者
得」為唯一原則，避免投標者「將貨就價」，
從而保證教科書以及相關教材的質素不會受
到影響。
就算政府成功以招標的方式穩定書價，但面

對洪水猛獸般的通脹，筆者對措施降低書價的
成效不感樂觀；在可預期的日子，教科書仍會
佔基層市民日常開支一個重大的百分比，筆者
認為政府在關注教科書市場扭曲的深層次問題
之外，亦應該重新考慮放寬申請學校書簿津貼
的家庭收入上限，並增加書簿津貼額，以減輕
家長的經濟負擔，真正的還富於民。
筆者亦期望教育局最近成立的「學與教資

源檢討工作小組」，盡快完成對現時教育局審
書制度的檢討，以環保及循環再用的原則評

審教科書，避免經常改版；並且研究更為環
保的方式，鼓勵學生循環再用教科書，包括
建議書商減少在教科書內加入需在書上填寫
答案或剪貼的習作，或者研究將習作以活頁
形式分拆出來。筆者認為必須多管齊下，才
有助降低書價，減輕家長的經濟負擔。
教科書價格是近日最熱門的教育議題，書商

成為各界人士聲討的對象，而孫公評書商的用
詞──「漠視民意，有心拖延」，卻令筆者聯
想起更多民主黨長期關注及跟進的議題。敢問
孫公，說好的中學小班教學、十五年免費教育
呢？筆者在此想以八個大字──「尊重民意，
莫再拖延」，回贈孫公，請他不要忘記──現
時，對於推行中學小班及十五年免費教育，社
會期待已久，教師、學生及家長早就作好準
備，萬事俱備，就欠政府這一道東風。

從事雞苗運輸業逾20年的
劉玉棠，因不滿政府在08年
禽流感後收回活雞牌照，而
他卻不獲賠償，近年在立法
會議員陳偉業、黃毓民等的
「支持」下，不斷以危險激進
的方式去向政府施壓。日前
他更爬上中環干諾道中行人
天橋頂拉橫額抗議，一名警
署警長接報到場勸諭時，失
足從4米高墮橋，後腦遭受重
創而殉職。事件引起社會的
廣泛迴響，對於示威者以如
此危險及不負責任的方式表
達訴求，社會都表示強烈的
憤慨，認為示威者必須承擔
法律責任。不過，始作俑者
固然應該受到譴責，但躲在
背後煽風點火的陳偉業、黃
毓民等人至今毫無歉疚之
意，對死者的家人沒有半聲
問候，對社會沒有一句交
待，反而是忙不迭的推卸責
任，為了政治利益肆意鼓動
激進抗爭之風，現在更導致
一名警員身亡，這筆帳必須
算到陳黃兩人的頭上。

推卸責任 毫無悔意
有部分輿論在事發後指慘

劇不能全怪罪在劉玉棠身
上，因為這是意外，他本身
已經感到後悔，有輿論亦認
為慘劇反映警員的配備不
足，部分人甚至指殉職警員
從天橋墮下是因為太不小
心，不能怪責其他人云云。

這些林林總總的說辭並不能說是錯，但卻是模
糊了焦點、轉移了視線、混淆了是非。為什麼
會出這次慘劇，就是因為示威者故意選在車水
馬龍的中環要道天橋拉出大橫額，更四處徘
徊，製造險情引起注意，這是有計劃的危險示
威行動，早已將警員放在危險的處境中。如果
他在立法會、在政府門外示威，同樣可以反映
訴求，會出現這樣的結果嗎？這樣不應受到譴
責嗎？部分人將事件歸咎於裝備及大意，更是
非常涼薄的說法，警員為趕到現場不顧自身安
危，是盡忠職守的表現，不應受到質疑。而這
些大多出於黃毓民、陳偉業支持者之口，目的
不過是為兩人洗脫責任而已。
當然，事件禍首是劉玉棠，但他已經負上法

律及良心的懲罰，也算是自作自受，但令社會
最不忿的是，一直在背後為他撐腰、支持他愈
走愈激的陳偉業及黃毓民卻擺出一副事不關己
的樣子，將責任推得一乾二淨，令人感到他們
連基本的擔當及做人的良知都沒有。最可笑的
是陳偉業，當日還與劉玉棠一同會見傳媒，但
全程由劉照本宣科，讀出一篇如講稿般的道歉
宣言，明顯不會出自他的手筆。然而，為什麼
當劉玉棠向公眾道歉之時，陳偉業卻表現輕
鬆，就如幫街坊發表聲明一般。
事實上，在劉玉棠一連串過激示威抗爭中，

陳偉業、黃毓民都有㠥明顯的角色。記得在今
年5月劉玉棠到汀九橋企圖跳橋抗議時，陳偉
業奇怪地第一時間出現，並承諾會替其追討賠
償，並㠥他申請法援進行司法覆核，最後更以
「幫你唔到㝋立法會掟雞屎」一句承諾，令劉
轉怒為喜。之後，陳偉業一直協助劉以不同方
法去向食物及衛生局局長周一嶽施壓，到立法
會抗爭、在網台上說要狙擊周一嶽及梁卓偉、
更發動憤青去狙擊兩人，這些行徑明顯就是煽
動劉玉棠採取更激烈的手段去達到目的。而劉
以為有兩位立法會議員，加上「人民力量」的
支持，也就更加有恃無恐，由跳汀九橋變成在
中環鬧市企跳。

煽動抗爭 自食其果
陳偉業說他沒有指示，與事件無關，但以劉

玉棠對他的依賴及信任，有可能不告訴他有關
行動嗎？假如陳偉業能夠即時叫停行動，慘劇
便不會發生，但陳偉業樂觀其成，希望抗爭愈
激愈好，這樣便可為「人民力量」打響名堂，
顯示其所謂為弱勢抗爭的形象。所以，稍有思
想的人都不會相信陳偉業毫不知情，反而更大
機會是參與策劃。
結果陳偉業最終玩出火，當然搞出人命肯定

不是他預期之內，而是湊巧發生，加上在社會
上引發巨大的同情，令陳偉業一直不敢承認參
與其中。然而，他的說辭根本難以令人相信，
在事發後facebook已出現了幾個名叫「沉重哀悼
墜橋殉職警長，強烈譴責陳偉業顛倒是非」群
組，以大量的證據駁斥了陳偉業的胡言亂語。
由此可見，陳偉業涉及事件已是彰彰明甚，不
容抵賴，而他至今顧左右而言他，更顯其小人
嘴臉。至於另一個至今仍隱形的黃毓民，只懂
在網台上感受憤青的支持和溫暖，行徑就更加
不堪。
這次慘劇對黃毓民、陳偉業、「人民力量」

以至社民連及一眾激進的社運人士，都是當頭
棒喝，激進抗爭走到盡頭害己害人，以往裝出
的什麼抗爭正義形象，立即打回原形，黃陳兩
人如今老鼠過街，人人喊打，都是自找的。

上海合作組織安全合作歷程說明，從解決傳統安全威脅問題到解決非傳統安全威脅問題，從建立安

全合作的法律基礎到執法安全部門之間的合作，從舉行反恐聯合軍事演習到建立常設的地區反恐怖機

構，上海合作組織安全合作的水平不斷提高，在發展區域安全合作、推動歐亞乃至世界和平與安全進

程中扮演㠥越來越重要的角色。

汪　巍 中國國際問題研究所
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港澳辦主任王光亞在與百多名香港青年座談時，對青年人抱
怨出生遲，欠缺向上流動發展機會，他向大家授以四項成功之
道，這就是：能吃苦、吃虧、超越前輩成就，發憤目標要跟國
家發展聯繫在一起。這真是年青人應記住的金玉良言。
吃苦，很多人聞苦字便搖頭不想品嚐。其實，苦與甜是相輔

相成、前因後果、形影不離的關係。良藥苦口利於病，這是最
簡單的常識；寶劍鋒從磨礪出，梅花香自苦寒來，這是更精警
的比喻。沒有磨礪，劍不能露出鋒芒，但磨礪就是受苦；越是
苦寒，萬花紛謝，獨梅花凌霜傲雪，才顯其堅貞清香。人也如
是，王光亞曾被派到黑龍江邊陲工作，經受了貧、寒之苦，才
知自己的社會責任，為後來的成功磨礪出堅強的意志；李嘉誠
先生十三歲到港，當學徒，做行街，日做十六小時工，風吹雨
淋日曬，苦不苦？真辛苦，但終於一步步走出來，有希望成為
「超人」的暱稱。近的可問你身邊會考6A狀元，有哪一個不勵志
苦學而成功？吃苦，是人生成功的必經階段。
吃虧，說來又有很多人不肯接受。人能吃虧其實與自然天象

的日月盈虧、潮汐漲退的規律近似。你能夠受苦，就是吃虧，
但正因為在吃虧中磨煉，到後來你老練了、成功了，這叫做吃
一虧，長一智。別人都去遊山玩水，唯你寒窗苦讀，看來吃虧
了，但會考你得了滿分，勝利了。做生意亦然，吃虧是常有的
事，但先付出卻取信於人，終於近悅遠來，門庭若市了。俗話
說：水至清則無魚，人至清則無朋。太精，凡事只有行時不肯
吃虧，誰願意與你交友？有時謙卑是吃虧了，但卻贏崇高的讚
譽，戰國時的藺相如迴避廉頗故事就是佳例。

北上發展 大有機會
超越，這很重要。沒有超越，陳陳相因，要年青人幹甚麼。

難道我今天的「八十後」還要如當年父輩、祖輩在觀塘、老虎
岩、新蒲崗搞電鍍、水洗、啤膠粒、插膠花？不，時代已進入
電子化、訊息化、數字化。你手中用的手機就是不斷超越的佳
例；廣東要求中小企「騰籠換鳥」就是要求換腦筋、換設備、

換營運手段，否則不能跟上形勢即被淘汰。青年人的特點是敢想、敢幹，少了
條條框框束縛，因而超越父輩完全可能，這正如古希臘哲學家赫利斯克特所
言：「人不能兩次踏入同一條河流」。因為河水和河床都因為水晝夜流動而更
新、變化。
發憤要跟國家發展聯繫在一起，這更重要了！為個人要發憤圖強，這容易激

發；但激發卻有三分鐘熱度和堅持不懈之分。為個人發憤，因是「小我」，碰
到挫折容易氣餒、灰心不能持久；但若把個人與國家聯繫起來，就會感「國家
興亡，匹夫有責」，就會如民族英雄岳飛視「三十功名塵與土」而為民族存亡
「八千里路雲和月」去馳騁沙場，如鑒湖女俠秋瑾「金甌已缺終須補，為國犧
牲豈惜身」？死都不怕，還怕困難？當看到國族正復興有望，還能不發憤圖
強！
要做英雄，必須有用武之地。故王光亞號召：北上發展，大有機會。是的，

大觀園只能培育賈寶玉式的無所作為公子哥兒，廣袤的西北才考驗你的能耐，
給你吃苦、吃虧然後才能勞其筋骨、天將降大任於斯人！
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上海合作組織（以下簡稱上合組織）成立10年來，由一個
新生的區域合作組織成長為地區和平、穩定、發展的建設性
力量，最主要的原因，就在於它把互信、互利、平等、協
商、尊重多樣文明、謀求共同發展的「上海精神」作為成員
國合作的基本準則。它選擇的發展道路和合作方式順應了當
今世界和平、發展與合作的主流，有力維護了地區穩定，在
安全領域取得了令人矚目的成就。過去10年上合組織安全領
域合作的發展有以下特點：

維護地區安全成就顯著
一是法律法規不斷健全。從成立至今，成員國先後簽署了

《打擊恐怖主義、分裂主義和極端主義上海公約》、《上海合
作組織成員國關於地區反恐機構的協定》、《上海合作組織
成員國關於舉行聯合軍事演習的協定》、《上海合作組織成
員國國防部合作協定》等文件。這些文件為各成員國開展合
作提供了法律基礎和政策依據。
二是合作機制日趨完善。上合組織已經建立了成員國國防部

長會議、軍隊外事部門領導人會晤等機制。由各成員國參與的
防務安全論壇等也正在向㠥機制化、務實化的目標發展。
三是聯合軍演成效明顯。10年來，上海合作組織框架內相

繼舉行了7次聯合反恐軍事演習。規模由小到大、地域由近
及遠、內容逐步擴展，一次次聯合軍演的成功舉行增進了成
員國之間的政治互信，充分表明了上合組織團結一致、共同
打擊恐怖主義的堅定決心和強大實力，震懾了「三股勢
力」。通過同帳運籌、同營駐紮、同場操練、同台競技，各
成員國武裝部隊相互之間的友誼與了解不斷深化，有力地促
進了參演各方的國防和軍隊建設。
四是聯合反恐進展迅速。上合組織是最早打出反恐旗幟的

國際組織之一，在協調各成員國反恐合作、預防和打擊恐怖
活動、斬斷恐怖組織資金來源等方面發揮了重要作用。早在
20世紀90年代的「上海五國」時期，中國、俄羅斯和中亞國
家對恐怖主義、極端主義、分裂主義的危害就形成了共識，
開始圍繞打擊「三股勢力」展開磋商與合作。從1998年阿拉
木圖會晤起，「上海五國」的合作重點由邊界、軍事互信等
傳統安全領域轉向反恐等非傳統安全領域。1999年8月，「上
海五國」元首會晤決心聯合打擊恐怖勢力，並組建了「比什

凱克小組」，即安全執法部門領導人的會晤機制，就維護中
亞安全進行經常性的商討，決定加強跨國合作。2000年7月，
「上海五國」元首會晤一致同意盡早簽署共同打擊「三股勢
力」的文件，並表示要建立「反恐怖中心」。

擴大反恐合作應對安全挑戰
隨㠥地區安全形勢的複雜化，中亞及其周邊的國際恐怖主

義有重新抬頭的趨向，上合組織反恐合作的任務更加艱巨。
目前，上合組織成員國已經開始考慮進一步擴大反恐合作，
並且與其他國家和國際組織在反恐領域進行協調和對話。從
上合組織內部來說，也準備擴大多邊安全磋商的範圍，加大
聯合執法的力度；實現反恐機構的高效運轉；開展多種形式
的反恐執法安全人員交流。經過成員國的共同努力，未來上
海合作組織的反恐合作會不斷取得進展，真正成為保障地區
和平與穩定的重要力量。上海合作組織在反恐領域開展合
作，有利於改善地區的安全環境，切實消除現實的或潛在的
安全威脅，有助於聯合應對中亞的各種安全挑戰。
當今世界正處在大變革大調整之中，國際形勢繼續保持總

體和平、緩和、穩定的基本態勢，求和平、謀發展、促合作
已經成為不可阻擋的時代潮流。世界多極化、經濟全球化深
入發展，新興力量快速崛起，國際體系和國際政治經濟秩序
孕育㠥深刻調整，國際力量對比正朝㠥有利於維護世界和平
的方向發展。在另一方面，世界仍然很不安寧，局部衝突和
熱點問題此起彼伏。本地區傳統安全威脅和非傳統安全威脅
相互交織，本地區的和平發展仍將面臨長期、複雜、多元的
安全威脅與挑戰。

中國作出獨特貢獻
安全合作是上海合作組織誕生和發展的主要動力，也是各

成員國之間區域合作發展的重點領域之一。上海合作組織安
全合作歷程說明，從解決傳統安全威脅問題到解決非傳統安
全威脅問題，從建立安全合作的法律基礎到執法安全部門之
間的合作，從舉行反恐聯合軍事演習到建立常設的地區反恐
怖機構，上海合作組織安全合作的水平不斷提高，在發展區
域安全合作、推動歐亞乃至世界和平與安全進程中扮演㠥越
來越重要的角色。上合組織不是軍事集團，不針對任何國
家，不會對任何國家構成威脅。上合組織的防務安全合作不
謀求通過建立軍事集團來保障安全，而是通過平等協商、互
利合作謀求共同安全。
目前，上海合作組織已擁有4個觀察員國和2個對話夥伴

國，與聯合國、獨聯體、東盟等地區和國際組織建立了合作
關係，合作範圍不斷擴大。上海合作組織還積極參與解決阿
富汗問題，為加快阿富汗和平重建進程做出了自己的貢獻。
憑借自身的努力，上海合作組織被聯合國認定為處理本地區
安全問題所有層面不可或缺的區域組織。
中國為上合組織的發展做出了獨特的貢獻，在機制建設、

資金投入等方面都承擔了很多的責任和義務。中國倡導的新
安全觀，成為多邊反恐安全合作的重要指導原則，其實質是
超越單方面安全範疇，以互利合作尋求共同安全。中國反對
單純使用武力打擊恐怖主義，主張通過促進地區的經濟發
展，消除恐怖主義產生的土壤。阿斯塔納峰會後，各成員國
將圍繞提高共同應對新威脅、新挑戰的能力，進一步深化安
全合作。

上海合作組織安全領域合作的特點和趨勢

美　恩

今年「六四燭光晚會」人數大跌，據警方
估計，晚會最高峰期人數有7.7萬人，比去年
警方估計的11.3萬人少了足足3.6萬，下跌幅
度超越3成多，惟新任「支聯會」主席李卓人
刻意逃避現實，報稱參加人數為15萬，他並
且埋怨封閉維園部分入口或改道，令部分參
加者不能進場，指警方阻攔行動，致部分參
加者不能參加，秩序混亂，一副輸打贏要的
嘴臉。
惟警方隨後發表聲明，指當晚約八時，位

於興發街的維園入口，因為人流過多，令入
場通道擠塞，基於安全理由，一度實施疏導
人群措施，指示參與燭光晚會人士，用鄰近
閘口進入會場，而在人潮疏導之後，閘口亦
重新開放，讓市民進入。
李卓人的借故挑剔，亦令我記起早年有人

埋怨港鐵與警方阻攔市民到「六四晚會」一

事，他們指摘港鐵刻意將通往地面的所有自
動電梯按停，令市民要步行而上，聲稱這是
收到警方的指令，目的是阻攔市民進入晚
會，減低入場人數。後經多方查證，才得悉
自動電梯確實是沒有壞的，亦是港鐵刻意按
停的，但目的不是減低市民進入晚會的意
慾，而是減少市民在自動電梯上跌倒的風
險，須知道，自動電梯所行的是均速，惟
「六四」晚上市民所行的卻不是均速，他們有
老有嫩、有健全的和傷殘的，若他們在自動
電梯上走動，萬一個別市民跟不上步伐，便
會出現人㜫人意外，港鐵按停自動電梯只是
以安全為考量而已，與今次警方封閉維園部
分入口或改道的意圖一樣，彼此乃異曲同
工。警員的職責是維持跌序，而不是「阻人
前進」，李卓人枉作小人，陷警方於不義，不
過是為了轉移視線而已。

今年出席晚會人數暴跌，李卓人只懂為失
敗找藉口，卻沒膽量面對現實，尋找理由，
若然他認為關閉一兩個閘口、或按停幾部電
梯就足以阻撓市民進場，他是在侮辱市民的
智慧。參與市民的人數下跌，正好代表㠥市
民已經日漸成熟了，懂得以一個較宏觀的角
度看事情，當一個人懂得反思，便會放棄執
㠥，放棄執㠥便代表㠥進步，懂得向前看。
反之，只管執㠥的人一味的回望過去，沒

有考慮事情的前因後果、沒有評估當時的整
體形勢，只拘泥於一己的偏執，漸漸走火入
魔，罔顧現實，視失敗是「奸人所害」，認為
警方公報的數字是虛假，自己估計的數字才
算是真實，他們彷彿生活在古代，未懂與時
並進，心裡只有仇恨，沒有寬恕；只有埋
怨，沒有體諒，他們將自己帶進死胡同。

李卓人只懂找藉口

李華明 立法會議員

莫再拖延教材分拆訂價

是明辨
非

■上海合作組織峰會在哈薩克斯坦首都阿斯塔納舉行，中
國國家主席胡錦濤出席會議。


